

XI CONGRESO IBEROAMERICANO DE EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Mesa redonda: CTS, la investigación orientada a problemas socialmente relevantes.

Ponencia: “La construcción y de-construcción de las agendas de investigación”

Jesús Sebastián. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, España

RESUMEN DE LA PONENCIA.

La investigación orientada a problemas sociales está condicionada por los objetivos e instrumentos de las agendas de investigación que sustentan la política científica y fundamentan la financiación pública de la I+D. Dado que la I+D depende de financiación externa a los grupos de investigación, las prioridades y contenidos de las agendas y sus correspondientes programas de fomento, son un factor determinante de ¿en qué se investiga? y para ¿quien se investiga? Considerando que generalmente las instituciones, especialmente las universidades, no suelen dedicar recursos propios significativos para las actividades de investigación, la política científica de los gobiernos tiene el mayor peso en la respuesta a las dos preguntas. Pero las agendas se quedan en el papel si no hay capacidades de investigación para poder desarrollarlas y si la comunidad científica no se implica y compromete. La comunidad científica tiene sus propias lógicas e intereses, que pueden llevar a de-construir las agendas, reinterpretando y reorientando objetivos científicos hacia estas lógicas. Factores de contexto, como los esquemas de evaluación y los sistemas de incentivos pueden influenciar decisivamente el balance entre las diferentes lógicas presentes en el ámbito de la I+D.

La ponencia analizará los condicionantes de la construcción de las agendas de I+D, los enfoques predominantes para definir prioridades y la frecuente desconexión entre la agenda científica y la agenda social. El análisis se centrará en el nivel de los gobiernos y de las instituciones. Se analizará algún caso de éxito en el fomento de la investigación para la inclusión social.